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苦難與新福傳 
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苦難是人生命中的一部分，基督徒不能倖免，對所有聖母軍團員而言，
則更是一定的事了，當我們想到幾乎各地，或早或晚，多少基督徒都在受迫
害、歧視及遭反對時，我們就不禁去想，基督徒之所以被召選，只是比別的
人遭受到更多的苦！真的是有太多不同形式的殉道，在等著被召的基督徒去
接受，因此，努力去尋找及了解，在天主為我們每個人的計劃裡，受苦的意
義乃成為一種共識或稱為實際現實問題。幸運的是，在聖母軍手冊中，有好
些特殊而深刻的卓見，道出了我們生命中受苦的意義及其關鍵性的地位。 

首先，我們必須記住，在基督生命中，自他出生到死亡，受苦佔了一大
部分，祂接受了痛苦，很多是在艱辛中去承受，而祂為了拯救世界，以令人
驚嘆的大愛，將其苦難奉獻給天主。僅僅拜苦路或誦唸玫瑰經奧蹟痛苦五
端，我們就可以體會到耶穌所受的恐怖苦難，受苦在聖母瑪利亞--天主之母
的生命中扮演了重要角色。聖母軍手冊指出：『在十字架下站著的聖母，她
這樣痛苦，痛苦的幾乎活下去了；她是救世主的母親，也是被救贖者的母親。』
（手冊 p90）因此受苦的主要意義，對基督徒及我們團員而言，苦難乃是具
有救贖性的！耶穌透過十字架救贖世界，聖母透過同受的苦難而襄同就贖世
界。手冊中稱受苦的傳教工作，正是說受苦乃是福傳的一個最有效率的方法。 

近幾年來，對許多不同的團員團體及其他教會運動團體，我大力宣講新
福傳的必要性及迫切性，面對我們現代世界的新形勢及崛起的新文化，我們
真的要找出及實踐福傳的新方法。當然，福傳的內容常是一致的，否則，若
將天主透過基督的自我啟示，以及祂對世界得救的計畫有所混淆，那是極其
草率而及有危害性的。我們並非被召去另創福音，或僅僅選擇我們認為新世
代所願接受的福音。此外，我認為另一大錯誤，就是忽視忽略那些屬於內在
於福音宣講中的傳統福音方法。苦難就是那些為世界得救贖所不可或缺的方
法之一。 

我記得申福敦(Fulton Sheen)總主教的一句名言，他最近被教宗宣佈為
可敬品，他也是聖母軍偉大的朋友與支持者，他說: 『今天舉世浪費了太多
的苦難，沒有比浪費苦難更糟糕的事。在聖母軍裡絕對不可浪費苦難』，手
冊告訴我們，聖經上每一頁都在教訓我們：「為了基督的緣故，賜給你們的
恩賜，不但是為相信他，而且也是為為他受苦」（斐 1：29）（手冊 p90）。
換言之，聖母軍採納聖經的詞彙，以恩賜/特恩來稱呼苦難。 
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手冊也與歷來眾多聖人及靈修作家們一致，提到受苦時，就視為一種恩
賜/特恩，讓我們誦念手冊的話：『受苦常是天主的一樣恩寵。它不是給人
治療，而是給人力量。受苦決不是只為罰人的罪。聖奧斯定說：「你們當明
瞭，人類受苦並不是一種刑法，因為受苦的性質是一劑救藥。」從另一方面
來說，耶穌的苦難好比一樣無價的特恩，加在無罪和聖善的人身上，為使他
們更相似祂。這種痛苦的交錯融合，是一切刻苦補贖的根基。』（聖母軍手
冊 p91） 

一位聖母軍團團員，不僅僅對自己生命中無法避免的苦難，有個真正基
督徒視野就夠了，而是要把這個視野，與他在履行其使徒工作，也就是每週
的團員工作時，所遇到的所有人士去分享：所有這些人士，他們都在各種各
樣不同的形式中遭受著苦難！團員們會遇到許多許多受苦的人士，他們看起
來沒有什麼生活品質，其原因由於意外事故、疾病末期、甚或僅是由於自然
的年老力衰。他們能絕對的感受到，無論對己對人，自己已是全無用處了！
然而對基督徒信仰而言，這正是一個人生命中最豐收的時刻，因為此時能成
為人靈最深刻的救贖時刻，從而使之成為福傳最有效的方式。 

天主允許我人受苦具有其崇高的目的，促使肖似基督並參與祂的救贖使
命，我們團員們最重要的任務就是幫助重建受苦者的尊嚴、自信，透過我們
溫柔、真誠友愛之情，向他們闡述天主正在邀請他們能夠做出為人靈永恆福
利的巨大可能性。在天主前，任何時刻或任何狀況沒有任何一個人是無用
的！新福傳正需要為人靈而受苦所積聚的一股巨大無形的力量。  

手冊把我努力所說的話，以一具實用性的摘要說出來：『一個新的生命
視野在受苦者面前展現出來，他們當中有些人，因想到自己毫無用處並成為
他人的累贅而陷入悲傷的深淵中，但他們將體會到自己在天主前仍是個有用
的人而體驗到致高的喜悅。』（參閱 聖母軍手冊第九章三節） 

 


